



**ARTE** El Cristo de Cimabue que apareció en una cocina se queda en Francia **P29**



**CULTURA** Huracanes y naufragios en República Dominicana **P28**

## REACCIONES TRAS EL MENSAJE DE NAVIDAD DE FELIPE VI

# PSOE y Podemos vinculan su pacto a los retos planteados por el Rey

El independentismo carga contra el discurso del Monarca. Torra acusa a España de vulnerar derechos humanos y ERC lo califica de “mitin de Vox”

JAVIER CASQUEIRO, **Madrid**  
PSOE y Podemos vincularon su pacto de Gobierno con los “retos” sociales consignados por el Rey Felipe VI en su mensaje navideño. El Monarca habló en su discurso de desigualdad, de revolución tecnológica y del cambio cli-

mático. Cristina Narbona, presidenta del PSOE, recordó, al referirse al mensaje, que “los valores de libertad, igualdad y solidaridad no son logros irreversibles”. Pablo Echenique, secretario de

Acción de Gobierno de Podemos, dijo que Felipe VI “ha demostrado un mejor olfato ante la nueva etapa que se abre”. El presidente de la Generalitat, Quim Torra, cargó contra el discurso y señaló

que “España es un Estado que vulnera los derechos humanos”. Gabriel Rufián, de ERC, comparó en Twitter el mensaje de Felipe VI “con un mitin de Vox”. PP, Vox y Ciudadanos ensalzaron el mensaje y las alusiones a la unidad de España. **PÁGINAS 18 Y 19**

**EDITORIAL** *Cinco años*

**PÁGINA 14**

## Tensión entre Bolivia y México por el asilo a exdirigentes de Evo Morales

E. CAMHAJÍ / J. P. CRIALES, **México**  
El Gobierno mexicano ha denunciado la intimidación y el hostigamiento policial a su personal diplomático en La Paz después del asilo dado en la embajada a nueve funcionarios y dirigentes del régimen de Evo Morales sobre los que pesan órdenes de arresto. México asegura que la legación está bajo “excesiva” vigilancia. Bolivia justificó ayer la medida por la existencia de amenazas “creíbles” de un ataque, mientras México teme una “incursión armada” contra su sede diplomática en La Paz. La tensión entre ambos países va en aumento después de que México diera asilo al expresidente boliviano, hoy refugiado en Argentina, tras su desalojo del poder en noviembre. **PÁGINA 4**



**UN INCENDIO EN VALPARAÍSO ARRASA 150 CASAS.** Un incendio, que las autoridades chilenas creen que fue intencionado, calcinó en Nochebuena más de 150 casas en Valparaíso. No hubo heridos. En la imagen, algunos vecinos contemplan las viviendas ardiendo. / RAÚL ZAMORA (AFP) **PÁGINA 4**

El templo hallado en un cortijo malagueño fue el proyecto del emir antes de Medina Azahara

## La mezquita oculta de Abderramán III

MARGOT MOLINA, **Antequera**  
Una mezquita hallada en 2006 en un cortijo cercano a Antequera (Málaga) fue planeada por Abderramán III como parte de una ciudad, al-Madina, que simbolizara su poder ante los sublevados que se alzaron contra él entre los años 880 y 929. Según han concluido los investigadores, se trata-

ba de un templo de piedra labrada, porte monumental y capacidad para 700 personas. Hoy conserva sus muros de seis metros de altura, reforzados con contrafuertes, y un patio. Una vez que el emir derrotó a los rebeldes, abandonó su proyecto y lo retomó más cerca de Córdoba: así nació Medina Azahara. **PÁGINA 27**

## El Papa pide auxilio para Venezuela y esperanza para América Latina

LORENA PACHO, **Roma**

El papa Francisco aprovechó ayer la bendición *Urbi et orbi* y clamó contra las “tinieblas” del mundo desde el balcón de la plaza de San Pedro en Roma. El Pontífice, de 83 años, pidió esperanza “para el continente americano”, donde “diversas naciones están pasando un período de agitaciones sociales y políticas”. Aunque Francisco no especificó a qué países se refería, se detuvo en la crisis de Venezuela, como en otras ocasiones, y rezó para que el pueblo venezolano, “probado largamente por tensiones políticas y sociales” obtenga “el auxilio que necesita”. **PÁGINA 9**

## El chavismo maniobra para evitar la reelección de Guaidó

ALONSO MOLEIRO, **Caracas**

El régimen chavista ha lanzado una ofensiva para frustrar la reelección de Juan Guaidó como presidente de la Asamblea Nacional. A la persecución judicial de diputados, algunos de los cuales han salido al exilio, se suma la llamada Operación Alacrán, con la que funcionarios tratan de sobornar, con divisa extranjera, a parlamentarios para que retiren su apoyo a Guaidó, según el testimonio de varios dirigentes opositores a EL PAÍS. La votación está prevista para el 5 de enero. **PÁGINA 2**

## Los países bálticos, la gran ‘lavandería’ del dinero sucio ruso

BELÉN DOMÍNGUEZ, **Madrid**

Estonia y otras dos repúblicas bálticas son escenario del mayor caso de lavado de dinero procedente de Rusia en Europa a través de bancos nórdicos. La filial en Estonia del danés Danske Bank reconoció “transacciones sospechosas” por unos 200.000 millones de euros (unos 222.000 millones de dólares). **PÁGINA 10**